

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 3. Tareas y deudas de la memoria: Chile y Argentina
Miedo a la política: herencias dictatoriales en torno a lo ciudadano

Yercko Olivares Canto
Universidad de Chile
yercko.olivares@gmail.com

Parte del proyecto tras el golpe de estado sucedido hace 50 años en Chile tenía como objetivo una reestructuración de la concepción de la ciudadanía y de la política que se adaptara al paradigma socio-económico que se pretendía instaurar. Esta reestructuración tuvo principalmente dos flancos por medio de los cuales se desincentivo la participación ciudadana en el espacio público y se reconstruyó la idea de cómo se debía vivir la política. Por un lado, hubo un desincentivo de la participación política utilizando el miedo a la violencia física de las fuerzas represivas del régimen; por otro lado, el discurso impuesto en los espacios públicos (principalmente medios de comunicación y el espacio escolar) fomentó un miedo hacia el aspecto "conflictual" de la política, reduciendo este aspecto de la vida al mero aspecto "consensual" de esta actividad. Este miedo hacia la política tal como se había comprendido hasta aquel momento era un proceso que ya se venía gestando antes del golpe y que se termina instalando como parte esencial del proyecto de individuo y de Estado que se pretendió instalar, fomentando un ejercicio democrático post-dictatorial que no permitiera cambiar los pilares del sistema impuesto violentamente. La presente exposición tiene como objetivo, en esta línea, exponer algunos aspectos de este proceso de reestructuración de lo ciudadano y la política en el proceso dictatorial, poniendo énfasis en el uso de la emoción política del miedo como uno de sus principales herramientas para lograr este fin.